



Asamblea General

Sexagésimo cuarto período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general
12 de marzo de 2010
Español
Original: inglés

Comisión Política Especial y de Descolonización (Cuarta Comisión)

Acta resumida de la 22ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el martes 3 de noviembre de 2009, a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Al-Nasser. (Qatar)

Sumario

Tema 31 del programa: Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (*continuación*)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse, con la firma de un miembro de la delegación interesada y *dentro del plazo de una semana a contar de la fecha de publicación*, a la Jefa de la Sección de Edición de Documentos Oficiales, oficina DC2-750, 2 United Nations Plaza, e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las correcciones se publicarán después de la clausura del período de sesiones, en un documento separado para cada Comisión.



Se declara abierta la sesión a las 15.10 horas.

Tema 31 del programa: Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente

(continuación) (A/64/13 y Add.1, A/64/115, 174, 323 y 324; A/C.4/64/7)

1. **El Sr. Al-Otaibi** (Kuwait) dice que la comunidad internacional debe seguir proporcionando al Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS) el apoyo que necesita para ampliar la prestación de servicios en sus cinco zonas de operación. Su país donó 34 millones de dólares en respuesta al llamamiento de emergencia para Gaza que lanzó el OOPS en diciembre de 2008, además de haber prometido una contribución de 300 millones de dólares en la conferencia de donantes celebrada en París en 2007, y aportó 14 millones de dólares para la reconstrucción del campamento de refugiados de Nahr el-Bared, en el norte del Líbano, destruido en los enfrentamientos de 2007. Kuwait seguirá cumpliendo su compromiso de contribuir al presupuesto del OOPS con 1,5 millones de dólares anuales.

2. El desprecio absoluto de Israel por el derecho internacional y el Cuarto Convenio de Ginebra se puso de manifiesto con sus ataques contra la Franja de Gaza en diciembre de 2008 y enero de 2009. Las autoridades israelíes siguen obstruyendo las operaciones de socorro humanitario del OOPS. La destrucción de las instalaciones del Organismo constituye una violación de la Convención sobre Prerrogativas e Inmunities de las Naciones Unidas de 1946 y del Acuerdo Comay-Michelmore suscrito por el Organismo e Israel en 1967.

3. **El Sr. Apakan** (Turquía) dice que, como han demostrado los acontecimientos recientes, la reactivación del proceso de paz del Oriente Medio y la participación de las dos partes, dentro del marco establecido, se han tornado apremiantes ante la ausencia de un proceso político funcional en la región. El problema de los refugiados, una de las cuestiones centrales, sería parte de las negociaciones sobre el estatuto definitivo.

4. Se debe encomiar al OOPS y a otros organismos de las Naciones Unidas por los formidables esfuerzos de socorro desplegados en la Franja de Gaza el pasado enero. Los trágicos sucesos ocurridos a comienzos

de 2009 devastaron a Gaza e infligieron grandes sufrimientos a los refugiados. Pese a la asistencia internacional prometida, muy pocos suministros de ayuda o materiales han podido entrar a Gaza debido a las restricciones fronterizas. La reconstrucción de Gaza y la reanudación de una vida normal son imposibles si Israel no levanta el bloqueo. A medida que se acerca el invierno, apremia cada vez más contar con un acceso sin trabas: la escasez es enorme, las escuelas y los dispensarios están destruidos y la situación es inaceptable.

5. Su delegación, que preside el Grupo de Trabajo encargado de estudiar la financiación del OOPS, es muy consciente de la escasez de fondos del Organismo y del efecto que eso produce en los servicios que presta, sin mencionar la presión adicional que las hostilidades en Gaza generan sobre los recursos y la infraestructura. El OOPS presta servicios vitales a miles de refugiados palestinos, y mientras mejor equipado esté, mejor será el panorama de los refugiados. Por consiguiente, el orador insta a la comunidad internacional, en aras de la humanidad y de la seguridad y estabilidad regionales, a que aumente su contribución. Turquía, por su parte, ha aumentado su contribución anual voluntaria al OOPS y ha respondido a los llamamientos de emergencia, al tiempo que mantiene su programa bilateral de asistencia para Palestina.

6. **El Arzobispo Migliore** (Observador de la Santa Sede) dice que la existencia misma del OOPS, establecido hace 60 años como un órgano temporal, sirve de recordatorio de que el problema de los refugiados palestinos sigue sin resolverse. La Santa Sede, mediante la labor de su Misión Pontificia para Palestina —también creada como un organismo temporal en 1949— está suministrando actualmente educación, servicios de salud, socorro, servicios sociales y programas de empleo para los refugiados en las mismas zonas de operación del OOPS, y es muy consciente de su difícil situación.

7. La solución del conflicto israelo-palestino sigue siendo fundamental para la instauración de la paz en el Oriente Medio. Desafortunadamente, ninguna de las partes está dispuesta a participar en un diálogo sustantivo y un proceso de resolución del conflicto que permitirían consolidar la estabilidad y la paz en Tierra Santa. Más que nunca, se necesita que la comunidad internacional promueva una reconciliación entre las partes. Obviamente, los facilitadores de las

negociaciones tendrían que mantener un enfoque equilibrado, evitando la imposición de condiciones previas a cualquiera de las partes.

8. Una solución duradera tiene que incluir el estatuto de la Ciudad Santa de Jerusalén. Asimismo, a la luz de los numerosos incidentes de violencia y las restricciones a la libre circulación que impone el muro de separación, debe haber disposiciones internacionalmente garantizadas que permitan el acceso permanente, libre y sin trabas de los fieles de todas las religiones y nacionalidades a los lugares santos.

9. **El Sr. Edrees** (Egipto), hablando en nombre del Movimiento de los Países No Alineados, apoya los constantes esfuerzos que realiza el OOPS para cumplir su mandato de prestar servicios básicos a los refugiados palestinos en el territorio palestino ocupado y los países de acogida. La paz en el Oriente Medio depende de que se resuelva el problema de los refugiados, pero Israel sigue denegando los derechos de los refugiados palestinos y eludiendo la responsabilidad que le compete por su sufrimiento. Bajo su ocupación ilegal se violan sistemáticamente las normas internacionales de derechos humanos, el derecho internacional humanitario y las numerosas resoluciones de las Naciones Unidas sobre el tema. Israel incluso ha llegado al extremo de hostilizar al personal del OOPS y obstruir sus actividades.

10. Al Movimiento le preocupan seriamente las condiciones de vida extremadamente difíciles en el territorio palestino ocupado, incluida Jerusalén Oriental, y en particular en los campamentos de refugiados en la Franja de Gaza, donde miles de personas han muerto o han resultado heridas como consecuencia de la agresión militar israelí, y donde el bloqueo impuesto por Israel impide la urgentemente necesaria reconstrucción de la infraestructura civil. Es preciso iniciar las actividades de reconstrucción civil dirigidas por las Naciones Unidas y finalizar los numerosos proyectos suspendidos del OOPS, como ha propuesto el Secretario General. Además, se debe obligar a Israel a pagar una indemnización por los cuantiosos daños que ha causado a las instalaciones de las Naciones Unidas en Gaza, infringiendo el principio de la inviolabilidad de los locales de las Naciones Unidas, como testimonian los informes de la Junta de Investigación y de la Misión de Investigación. Las persistentes medidas punitivas impuestas por Israel en Gaza agravan la situación humanitaria general, alimentan el ciclo de violencia, amenazan la paz y la

seguridad internacionales e impiden la reanudación del proceso de paz entre las dos partes.

11. Va de suyo que el presupuesto crónicamente insuficiente del OOPS y la situación de emergencia que afronta el Organismo exigen que la comunidad internacional haga contribuciones adicionales.

12. **El Sr. Heller** (México), hablando en nombre del Grupo de Río y de la Comunidad del Caribe (CARICOM), observa que el hecho de que el OOPS haya rebasado 20 veces su mandato original de tres años recuerda amargamente que la ocupación del territorio palestino y la cuestión de los refugiados siguen sin resolverse, al igual que el conflicto integral del Oriente Medio. Sin embargo, la enorme contribución del Organismo a la educación y el desarrollo de 4,6 millones de refugiados palestinos constituye un logro digno de ser conmemorado. Además de satisfacer las necesidades más elementales y proporcionar educación a los refugiados, en ocasiones ha alcanzado los estándares más altos en todas sus zonas de operaciones, a pesar de sus difíciles condiciones de trabajo. Su trabajo en favor de los niños, proporcionando educación primaria y preparatoria gratuita, ha sido particularmente importante, pues ha ayudado a construir la sociedad palestina actual y a preparar a generaciones de palestinos para establecer su propio Estado e instituciones, al tiempo que sus servicios han sido esenciales para construir un sentimiento de autonomía.

13. Sin embargo, es fuente de gran preocupación el hecho de que la situación, tanto en la Ribera Occidental como en la Franja de Gaza, haya empeorado debido a las restricciones impuestas por Israel a la libertad de circulación, y a su ofensiva militar en Gaza en 2009. Israel debe permitir el ingreso de todo el personal del OOPS y de las mercancías y bienes necesarios para que el Organismo lleve a cabo su labor humanitaria y sus actividades de desarrollo y reconstrucción, al tenor de lo dispuesto en los acuerdos en los que es parte. Israel debe, además, otorgar las compensaciones correspondientes por sus ataques a las instalaciones del OOPS durante la ofensiva militar israelí en Gaza. El Grupo de Río insta a los Estados Miembros a responder a los llamamientos hechos por el Organismo para recaudar financiación para la reconstrucción de Gaza y la prestación de asistencia de socorro, así como para la reconstrucción del campamento de Nahr el-Bared en el Líbano.

14. El Grupo de Río ha tenido una larga asociación con el OOPS y lo ha apoyado en el cumplimiento de su misión vital. Desafortunadamente, la respuesta a los llamamientos de emergencia ha sido insuficiente, y su presupuesto principal, constantemente subabastecido, le impide prestar sus servicios de manera adecuada. La base ampliada de donantes internacionales debe movilizar los recursos necesarios. Al mismo tiempo, el Grupo de Río señala con reconocimiento el respaldo proporcionado a lo largo de los años por los países que han acogido refugiados palestinos: Jordania, el Líbano y la República Árabe Siria. El proceso de reformas del OOPS deberá mejorar su eficacia en la prestación de servicios, objetivo al que también contribuirá la elaboración de una estrategia de mediano plazo para el período 2010-2015, vinculada con los presupuestos bienales.

15. El Grupo de Río reitera su solidaridad con el pueblo palestino y su búsqueda del pleno goce de sus derechos inalienables, incluido el derecho a un Estado independiente, viviendo junto a Israel con fronteras seguras y reconocidas. Reitera también su compromiso de respaldar todos los esfuerzos encaminados a la solución pacífica del conflicto israelo-palestino.

16. **El Sr. Resnick** (Israel) observa que durante 60 años el OOPS ha estado prestando asistencia humanitaria vital a los refugiados palestinos y, con ello, ha contribuido grandemente a mejorar las vidas de muchas personas necesitadas, que han sido trágicamente mantenidas en una situación de necesidad por fuerzas políticas que en gran medida están fuera de su control. Israel apoya la importante misión del Organismo.

17. La delegación de Israel desea subrayar que su país sigue adhiriendo al entendimiento expresado en el canje de notas del Acuerdo Comay-Michelmores entre Israel y el OOPS de 1967, Israel. Hará todo lo posible por facilitar las operaciones del OOPS, sujeto a la salvaguardia de su propia seguridad. En especial, procurará mantener la coordinación estrecha que existe entre los funcionarios del OOPS y el personal israelí sobre el terreno, como da fe la propia Comisionada General. Sus comentarios reflejan la situación real sobre el terreno, a diferencia de la impresión que crean algunas de las declaraciones politizadas que se escuchan en la Comisión.

18. No obstante, ha habido instancias infortunadas en que algunos funcionarios del OOPS han rebasado la misión humanitaria del Organismo y han participado en

actividades políticas controvertibles que no pueden considerarse parte de una función de promoción legítima. Estas incursiones en el dominio político ponen en entredicho la neutralidad del Organismo.

19. Reconociendo la importancia de fortalecer la economía y fomentar la capacidad palestina, Israel ha tomado muchas medidas para mejorar la economía en la Ribera Occidental, pese a los riesgos de seguridad que supone la actividad terrorista palestina. Esas medidas, combinadas con un aumento en la inversión extranjera —que, según fuentes oficiales palestinas, ha crecido un 600% desde 2008— y el apoyo financiero de la comunidad internacional, han producido una tasa de crecimiento sin precedentes del 7%, así como una mayor actividad social y de consumo en la Ribera Occidental. El comercio con Israel revela una marcada tendencia positiva, al igual que las cifras de empleo y la industria turística. Esa recuperación económica multidimensional en la Ribera Occidental es una fuente real de aliento y debe reflejarse en las resoluciones de la Comisión sobre el OOPS.

20. En la Franja de Gaza, Hamas mantiene su control al tiempo que sigue propugnando abiertamente la destrucción de Israel y se dedica descaradamente a contrabandear armas y desarrollar actividades terroristas, en desacato de los principios establecidos en la hoja de ruta del Cuarteto. Entre 2001 y 2009 se dispararon desde Gaza contra poblaciones israelíes cerca de 9.000 cohetes con alcance suficiente para llegar a más de 1 millón de israelíes, la mayor parte después del retiro de Israel en 2005. Hamas sigue emplazando sus armas en medio de su población civil y cerca de las instalaciones de las Naciones Unidas, poniéndolas deliberadamente en peligro; además, ha amenazado al personal de las Naciones Unidas, incluidos los funcionarios del OOPS, y trata de obstruir su labor. Es bien sabido que Hamas ha confiscado cargamentos de alimentos enviados al OOPS y ha tratado de injerirse en lo que se enseña en las escuelas del Organismo. Sin embargo, no se dice una sola palabra sobre Hamas y sus acciones en los proyectos de resolución parciales y politizados presentados en relación con el tema del programa, de la misma manera que esos hechos básicos han brillado por su ausencia en muchas de las declaraciones virulentas que ha escuchado la Comisión.

21. De cara al futuro, Israel, al igual que todos los interesados, desea solucionar el complejo problema de los refugiados, que es una de las cuestiones relativas al

estatuto permanente. Sin embargo, su delegación ha escuchado con perplejidad la exhortación de la delegación palestina a redoblar los esfuerzos para promover la reanudación del proceso de paz, dada la persistente negativa de la Autoridad Palestina a reanudar las conversaciones con Israel, pese a los constantes llamamientos de Israel para que lo haga. Clara e inequívocamente, su Gobierno pide ahora a la Autoridad Palestina que reanude sin demora las conversaciones de paz bilaterales. No es el momento para excusas e invectivas, es el momento para hablar de la paz.

22. Además, hay muchas medidas tangibles que se podrían adoptar paralelamente a la vía política. La vida cotidiana tanto de los palestinos como de los israelíes se ha visto perturbada durante demasiado tiempo por el estancamiento político y por opiniones políticas recalcitrantes. Ha llegado el momento de idear formas creativas de impulsar el proceso de paz, tanto en el ámbito político como sobre el terreno.

23. A ese respecto, Israel encomia el objetivo, proclamado en la estrategia de mediano plazo del OOPS, de garantizar los mejores niveles de desarrollo humano posibles para los beneficiarios del Organismo. Israel conviene en que la realización plena del potencial individual y la participación plena como miembros activos y productivos de la vida social, económica y cultural son factores fundamentales para la creación de las condiciones conducentes a una solución política y una paz duradera. Las iniciativas audaces de paz, exigen políticas audaces e imaginativas para convertirse en realidad. Es de esperar que una visión compartida de un futuro de paz para los palestinos como y los israelíes por igual inicie una nueva fase de tolerancia, entendimiento mutuo, dignidad común y paz.

24. **El Sr. Badji** (Senegal) dice que el arduo empeño de los refugiados palestinos en regresar a su patria no tiene parangón en la historia contemporánea. Su odisea de humillaciones y privaciones es jurídicamente injustificable y moralmente inaceptable. Su condición de refugiados ha sido traspasada de una generación a la siguiente, durante más tiempo que en ningún otro grupo de refugiados. De ahí la vigencia del mandato del OOPS de prestar servicios básicos a cerca de 5 millones de refugiados palestinos, a fin de aliviar el indescriptible padecimiento causado por las actividades ilegales de Israel. Por su parte, Israel no está facilitando la labor del Organismo con las restricciones

ilegales que impone a diario. El OOPS tiene que poder prestar sus servicios en las mejores condiciones posibles.

25. La mayor parte del presupuesto del OOPS proviene de contribuciones voluntarias, mecanismo que se debe reevaluar, habida cuenta de la escasez crónica de recursos financieros que padece el Organismo. Los donantes deberían garantizar una financiación ordinaria previsible y adecuada para los programas del OOPS, en solidaridad con los refugiados palestinos. Durante más de 60 años —un doloroso recordatorio de que las Naciones Unidas no han podido solucionar el problema de los refugiados—, el personal del OOPS ha trabajado desinteresadamente y con devoción, a veces a costa de sus propias vidas, para ayudar a mitigar el sufrimiento de millones de refugiados palestinos, y los países de acogida de comunidades de refugiados palestinos han cooperado generosamente con el OOPS.

26. **El Sr. Kleib** (Indonesia) dice que la labor del OOPS ayuda a aliviar el sufrimiento de los palestinos al proporcionarles no solo asistencia de emergencia sino también atención médica, educación y empleo. Su inversión en educación es uno de sus principales legados, pero eso solo no basta. De hecho, el éxito alcanzado por el OOPS en el curso de los últimos 60 años se podría interpretar como un fracaso colectivo por no haberse podido resolver la cuestión política que dio origen a la crisis de los refugiados. La comunidad internacional, y en particular el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, debería estar haciendo más para solucionar el problema.

27. La población de la Ribera Occidental y la Franja de Gaza sigue soportando penurias socioeconómicas. Barreras y bloqueos siguen impidiendo al pueblo palestino el acceso a sus recursos, y las restricciones a la circulación impuestas por Israel lo afectan tanto económica como socialmente. La determinación de Israel de seguir construyendo asentamientos ilegales, de levantar el muro de separación y de restringir los derechos del pueblo palestino es el principal impedimento para el establecimiento de un Estado palestino físicamente viable, soberano e independiente y, por ende, para el logro mismo de la paz. Por lo tanto, la comunidad internacional debería levantar su voz y trabajar de consuno para poner fin a esas prácticas.

28. **El Sr. Ramadan** (Líbano) dice que los servicios prestados por el OOPS parecen indicar que los refugiados, además de vivir en países extranjeros por

temor a la persecución en su propio país, como se desprende de la definición del término, son personas que se han visto despojadas de su dignidad como tales, de sus derechos humanos y de su capacidad de cuidar de sí mismos y de sus comunidades. Los refugiados palestinos han estado viviendo en estas circunstancias desde 1948, y aunque la insuficiencia de fondos del OOPS es un motivo fundamental de preocupación, se debe seguir insistiendo la atención en el derecho de los refugiados al retorno como requisito para el establecimiento de una paz general y justa en el Oriente Medio. Asimismo, se debe exigir a Israel que cumpla sus obligaciones con arreglo al derecho internacional humanitario y las normas internacionales de derechos humanos.

29. El Líbano apoya plenamente al OOPS y su función fundamental de mitigar el sufrimiento de los refugiados palestinos. Durante la guerra israelí contra Gaza, lanzada en diciembre de 2008, el OOPS encabezó la respuesta de la comunidad internacional, y sus funcionarios pusieron en riesgo sus propias vidas para llevar socorro humanitario. Después, el Organismo actuó con rapidez para restaurar sus servicios ordinarios e incluso contribuyó a la recuperación y rehabilitación después del conflicto. Además de causar destrucción y pérdidas de vidas humanas en el curso de esa guerra, los israelíes atacaron deliberadamente las instalaciones de las Naciones Unidas en Gaza. El principio de la responsabilidad colectiva de la comunidad internacional con los refugiados y la financiación del OOPS no contradice el principio general de la responsabilidad de un Estado por la comisión de hechos internacionalmente ilícitos. Por consiguiente, Israel debería correr con la responsabilidad financiera por los daños sufridos por la OOPS durante esos ataques, documentados por la Junta de Investigación establecida por el Secretario General.

30. El Líbano condena enérgicamente el persistente bloqueo israelí en la Franja de Gaza y la continua obstrucción del acceso de ayuda humanitaria a la Ribera Occidental. Esos delitos limitan severamente los esfuerzos del OOPS.

31. El Líbano es el país de acogida de muchos de los refugiados, además de ser miembro del Grupo de Trabajo encargado de estudiar la financiación del OOPS. Por consiguiente, su delegación celebra la decisión del Organismo de reformar y fortalecer sus estructuras y procesos de gestión y encomia la

estrategia de mediano plazo de seis años, basada en cuatro objetivos de desarrollo humano para los refugiados palestinos. La comunidad internacional debería garantizar que los refugiados palestinos disfruten de condiciones de vida saludables y dignas en sus lugares de residencia provisional. El Gobierno del Líbano no escatima esfuerzos a ese respecto y en los últimos años ha reducido las restricciones que afrontan los palestinos para conseguir ciertos empleos.

32. El OOPS sigue colaborando con el pueblo y el Gobierno del Líbano para atender a las necesidades de los refugiados palestinos en el país. De particular importancia ha sido su labor de reconstrucción del campamento de Nahr el-Bared, en el norte del Líbano, con la valiosa ayuda de los donantes, luego de los ataques terroristas de 2007. En general, el OOPS sirve de recordatorio de la causa humanitaria de los refugiados palestinos y contribuye a mantener centrada la atención en su derecho de retorno como un paso fundamental en el camino conducente a una paz justa.

33. **El Sr. Ryuno** (Japón) dice que su país prometió 200 millones de dólares en la Conferencia internacional de apoyo a la economía palestina para la reconstrucción de Gaza celebrada en marzo de 2009, de los cuales una cuarta parte ya se ha hecho efectiva. Además de suministrar ayuda alimentaria, ha contribuido en proyectos de salud materno-infantil y lanzó la iniciativa del “corredor para la paz y la prosperidad”. El 19 de noviembre de 2009, el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino, el Centro de Información de las Naciones Unidas en Tokio celebrará un seminario para conmemorar el sexagésimo aniversario de la creación del OOPS.

34. El problema de los refugiados ocupa un lugar central en el proceso de paz del Oriente Medio, y el Japón seguirá prestando asistencia a los refugiados como parte de su enfoque de tres pilares para el logro de una solución biestatal, que se basa en el contacto con Israel y la Autoridad Palestina, la asistencia a los palestinos y el apoyo al fomento de la confianza entre las dos partes. El deterioro de la situación humanitaria en la Franja de Gaza es motivo de preocupación constante, por lo que el Japón insta a Israel a atenuar las restricciones que allí ha impuesto. El orador encomia el programa de desarrollo institucional que tiene en marcha el OOPS y espera que en la reunión de la Comisión Asesora y la reunión de los países de acogida y países donantes, programadas para

noviembre de 2009, se propongan medidas adicionales para racionalizar el presupuesto.

35. **El Sr. Ali** (Sudán) dice que, además de atacar la infraestructura palestina en su guerra de diciembre de 2008 y enero de 2009 contra Gaza, Israel también bombardeó instalaciones de las Naciones Unidas y escuelas del OOPS, y puso en peligro al personal del Organismo. En la Ribera Occidental, los bloqueos de carretera, las demoliciones de viviendas y los ataques de los colonos siguen impidiendo que el OOPS realice sus funciones. El déficit de 120 millones de dólares que registró el Organismo en 2009 le hace difícil contratar y mantener personal calificado, justamente cuando las expectativas de los donantes, los países de acogida y los refugiados han aumentado. No obstante, el Organismo ha logrado aumentar su eficacia mediante su programa de desarrollo institucional y está ejerciendo sus funciones admirablemente a la luz de tantos obstáculos, en particular las limitaciones impuestas por el bloqueo israelí en la Franja de Gaza. El Sudán pide a la Asamblea General que asigne más fondos para el Organismo con cargo al presupuesto ordinario de las Naciones Unidas.

36. **El Sr. Huang Hongjiang** (China) dice que a su Gobierno le preocupa profundamente el persistente deterioro de la situación humanitaria en el territorio palestino ocupado, sobre todo en la Franja de Gaza, e insta a Israel a que abra los puestos de control en Gaza para permitir el ingreso sin trabas de productos comerciales y suministros de socorro humanitario. También exhorta a Israel a cesar la construcción de asentamientos y del muro de separación en la Ribera Occidental, y a levantar las restricciones a la circulación de los palestinos. La comunidad internacional debería aumentar la asistencia para el desarrollo económico y social de Palestina, y los donantes deberían hacer efectivos sus compromisos de ayuda lo antes posible.

37. A su Gobierno también le preocupan los desafíos que afronta el OOPS, en particular la insuficiencia de recursos financieros y las amenazas contra la seguridad de su personal. China condena el ataque de Israel contra las instalaciones del OOPS al comienzo de 2009. Por otra parte, encomia las reformas emprendidas por el OOPS para mejorar su capacidad e insta a las partes interesadas a aumentar su apoyo al OOPS y a garantizar la seguridad del personal y la propiedad del Organismo.

38. China seguirá suministrando ayuda al OOPS en la medida de sus capacidades. Ha hecho donaciones anuales al OOPS desde 1981, y hará otra donación de 80.000 dólares en 2009, para demostrar su preocupación por los refugiados palestinos y su apoyo a la labor del Organismo. Su Gobierno respalda los esfuerzos que realicen los palestinos e Israel para lograr un arreglo biestatal con base en las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas, la Iniciativa de Paz Árabe y el principio de territorio por paz, y para llegar a una solución duradera y equitativa para el problema palestino.

39. **El Sr. El-Moujahid** (Marruecos) dice que, al cumplirse su sexto decenio de operaciones en el territorio palestino ocupado y los países vecinos, el OOPS sigue siendo igualmente importante para los más de 4,5 millones de refugiados que atiende en la actualidad. Su personal continúa desempeñando sus funciones fundamentales con un gran altruismo, habida cuenta de las restricciones impuestas por las prácticas inhumanas de las autoridades de ocupación. Es más importante que nunca proporcionar al Organismo la financiación que necesita para realizar las tareas que le han sido encomendadas.

40. Su país ha aportado 15 millones de dólares para la reconstrucción de Gaza, además de suministrar ayuda alimentaria y médica, y es uno de los principales contribuyentes al Comité Al Quds, que preside Su Majestad el Rey Mohammed VI. Marruecos seguirá apoyando a los palestinos en su férrea oposición a los esfuerzos por obliterar la identidad religiosa y cultural islámica de su Ciudad Santa.

41. **El Sr. Musa** (Malasia) dice que la causa fundamental del sufrimiento de los refugiados palestinos es la ocupación ilegal israelí del territorio palestino. Tanto la Junta de Investigación establecida por el Secretario General como la Misión de Investigación sobre el Conflicto de Gaza, creada por el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y presidida por el magistrado Richard Goldstone, encontraron abundantes pruebas de violaciones israelíes, incluida la infracción del principio de la inviolabilidad de los locales y el personal de las Naciones Unidas, por lo que Israel debería pagar una indemnización.

42. Un año después de la guerra en Gaza, la situación sigue siendo desesperada y deben adoptarse medidas inmediatas para garantizar la libre circulación de la

ayuda humanitaria de conformidad con la resolución 1860 (2009) del Consejo de Seguridad. Habida cuenta de la situación de emergencia en Gaza, Malasia, que ha hecho aportes adicionales en respuesta al llamamiento de ayuda para Gaza durante el Ramadán lanzado por el OOPS, además de su contribución ordinaria anual al Organismo, exhorta a otros Estados Miembros a aumentar sus contribuciones.

43. **La Sra. Ross** (Estados Unidos de América) dice que su país es el principal donante al OOPS, habiendo aportado casi 120 millones de dólares para los servicios básicos que presta el Organismo y un monto equivalente para sus actividades de emergencia en la Ribera Occidental y Gaza, y 30 millones de dólares adicionales para ayudar a la población desplazada por los combates en el campamento de Nahr el-Bared. También ha aportado 426 millones de dólares para asistencia humanitaria y promoción de la democracia en la Ribera Occidental y Gaza a través de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, y 350 millones de dólares en asistencia presupuestaria directa para la Autoridad Palestina. El OOPS desempeña un papel importante al promover la estabilidad y la moderación, condiciones esenciales para una solución biestatal. Sin embargo, la insuficiencia de fondos del Organismo pone en peligro a sus servicios de educación y salud, que ya están sobrecargados. Los Estados Unidos instan a los países donantes a redoblar sus esfuerzos de financiación.

44. **El Sr. Das** (India) dice que el OOPS sufre de insuficiencia de fondos al tiempo que se le exige cada vez más, sobre todo en Gaza. Su país hizo una contribución especial de 1 millón de dólares en respuesta al llamamiento urgente de ayuda para Gaza que lanzó el Organismo en enero de 2009, y ha prometido aumentar su contribución anual en 1 millón de dólares, además de la asistencia que ya proporciona a la Autoridad Palestina y a otras iniciativas de ayuda humanitaria. El problema de los refugiados palestinos solo tendrá una solución duradera cuando haya una solución global para el prolongado conflicto en el Oriente Medio. Hasta ese día, a todos incumbe la obligación de apoyar al OOPS en sus esfuerzos por ampliar su capacidad de proporcionar asistencia.

45. **El Sr. Windsor** (Australia) dice que su país ha donado más de 75 millones de dólares en asistencia para los territorios palestinos, incluidos 41 millones en 2009, de los cuales 32 millones se encauzaron a través del OOPS. Australia insta a Israel a hacer todo

lo posible para permitir la libre circulación de la ayuda humanitaria y garantizar la seguridad del personal del OOPS, y condena a Hamas por emprender acciones que han puesto deliberadamente en peligro la vida de civiles. El panorama para los refugiados palestinos en la región mejoraría enormemente si se instaurara una paz justa y duradera basada en una solución biestatal.

46. **La Sra. Koning AbuZayd** (Comisionada General, Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente) dice que, como esta es la última vez que se presenta ante la Comisión como Comisionada General del OOPS, le complace especialmente escuchar las declaraciones de tantos Estados Miembros, incluida una enérgica primera declaración de los miembros del Grupo de Río. Parece existir un consenso amplio con respecto a los desafíos planteados por las secuelas del conflicto de Gaza y la persistencia del bloqueo. El problema de los refugiados se debe abordar más temprano que tarde en el proceso de paz.

47. La Comisionada General encomia al Grupo de Trabajo encargado de estudiar la financiación del OOPS, hábilmente presidido por Turquía, por haber hecho notar la gravedad de la situación financiera desesperada del Organismo, que espera que también aprecie la Quinta Comisión. No se debe permitir que las violaciones documentadas por la Junta de Investigación y el informe Goldstone queden en la impunidad.

48. La Comisionada General se siente alentada por las numerosas expresiones de renovación del apoyo político, incluidas las de Israel, con ocasión del sexagésimo aniversario de la creación del OOPS, y se manifiesta conmovida por los tributos personales que le han rendido al acercarse el final de su mandato como Comisionada General.

49. **La Sra. Abdelhady-Nasser** (Observadora de Palestina), en ejercicio del derecho de respuesta, manifiesta su perplejidad ante el apoyo que Israel dice prestar al OOPS, habida cuenta de su obstrucción diaria de las operaciones del Organismo, del daño que ha causado a sus instalaciones, de los impuestos que le cobra y de otras violaciones del Acuerdo Comay-Michelmores de 1967 y de la Convención sobre Prerrogativas e Inmunidades de las Naciones Unidas, que han sido documentadas por la Junta de Investigación y el informe Goldstone. Al parecer, la “excelente coordinación” a la que alude el

representante de Israel incluye disparar contra un convoy del OOPS y bombardear escuelas e instalaciones del Organismo. La afirmación de que a Israel se le “impidió intervenir” en el acto de alto nivel para conmemorar el sexagésimo aniversario del OOPS es otra denuncia falsa contra el Organismo. Fue Israel el que rechazó una invitación a hablar en el acto porque no aceptó las condiciones que se ofrecieron en un espíritu de conciliación.

50. No hay nada ambiguo en la posición de su delegación con respecto al proceso de paz. Apoya firmemente una paz justa, duradera y global que

solucione todas las cuestiones fundamentales sobre la base de las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas, el mandato de Madrid, el principio de territorio por paz, la Iniciativa de Paz Árabe y la hoja de ruta hacia la paz en el Oriente Medio. Por el contrario, Israel quiere que el proceso de paz se desarrolle en un vacío que le permitiría seguir infligiendo más sufrimiento a la población palestina e imponer más hechos sobre el terreno con su campaña de colonización ilegal.

Se levanta la sesión a las 17.25 horas